
Части речи

Самостоятельные
- Числительное
- глагол
-  

прилагательное
-  местоимение
- Наречие
- существительно

е 

Служебные
- Предлоги
- Союзы
- Частицы
- междометия 



Словарные слова
агроном, аптека, бабочка, 

бутерброд, галерея, 
государство, живопись, 
заповедник, искусство, 

коллектив, конституция, 
металл, натюрморт, 

национальность, маршрут.



Верите ли вы, что… Да Нет 

1 Имя существительное обозначает предмет

2 Имя существительное отвечает на вопросы 
какой? какая? какое? какие?

3 Имя существительное изменяется по родам

4 Бывают собственными и нарицательными

5 Одушевленными и неодушевленными

6 Изменяется по падежам

7 Не изменяется по числам

8 Бывают существительные только единственного 
числа или множественного

9 В предложении только является подлежащим

10 Раздел, в котором изучаются части речи, 
называется морфология



Проверяем!
Верите ли вы, что… Да Нет 

1 Имя существительное обозначает предмет +

2 Имя существительное отвечает на вопросы 
какой? какая? какое? какие?

+

3 Имя существительное изменяется по родам +

4 Бывают собственными и нарицательными +

5 Одушевленными и неодушевленными +

6 Изменяется по падежам +

7 Не изменяется по числам +

8 Бывают существительные только единственного 
числа или множественного

+

9 В предложении только является подлежащим +

10 Раздел, в котором изучаются части речи, 
называется морфология

+















Молоток (м.р.), сковородка (ж.р.), 
молоко (ср.р.), вертолет (м.р.), 
кофе (м.р.) , тюль (м.р.), пальто 

(ср.р.), шампунь (м.р.), кредит (м.
р.), ретушь (ж.р.), , знамя (ср.р.), 

умница (ж.р., м.р. – общего рода), 
жадина (м.р. И ж.р.).



Склонение  имен 
существительных:

склонение

2-е 3-е1-е

Женский
Ь

Ель, дочь

Мужской
Средний
на –о, -е

Конь , поле

Мужской
Женский

-а, -я
Мама, дядя



Чтобы правильно писать безударное 
окончание существительного надо:

Шаг 1

Определить падеж.

 Шаг 2

  Определить склонение.

 Шаг 3

Вспомнить окончание существительного 
этого склонения в нужном падеже.

Алгоритм работы:



Гласные в падежных окончаниях имен 
существительных в единственном 

числе
Падеж Склонение на -ия на -ий, 

-ие1 2  3

Род. п.

Дат. п.

Пр. п.

--и (-ы) -- -и

-е

-е

-

-е -и

-и

-и

-и

-и

-

-и





Лист (ед.ч.), храбрость (мн.ч.), 
Москва (ед.ч.), солнце (ед.ч.) 

радость (мн.ч.), холода (мн.ч.), 
сани (мн.ч.), очки (мн.ч.), сапоги 

(мн.ч.).









Утром в лесу вы услышите и 
звонкие голоса, и скрипку, и 
барабаны, и флейту, и лай, и 

кашель, и вой, и писк, и 
уханье, и жужжанье, и 
урчанье, и кваканье.

[             и      ,и      , и      , и      , и      , и      , 
и      , и      , и       , и       ,и         ,и        ]







Узнай часть 
речи

Глагол Существительное

После шипящих 
на конце
 слова 

всегда пиши «ь»

Узнай 
склонени

е

3 склонение
«Ь»

Не 
3 склонение

«Ь»

Ь после шипящих:





О-Е после шипящих

•врачом
•дворцом
•шалашом
•плащом 

•задачей
•сердцем
•юношей
•товарищем 

Сравни и сделай вывод!

Упр
.201


